

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan disimpulkan bahwa media *booklet* berbasis inventarisasi tumbuhan lumut dihutan kawasan wisata Gunung Adan Desa Jagoi Sekida sebagai sumber belajar pada sub materi *Bryophyta* di SMAN 1 Jagoi Babang layak digunakan sebagai media pembelajaran.

Secara khusus berdasarkan rumusan dari sub-sub masalah dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Kevalidan media *booklet* berbasis inventarisasi tumbuhan lumut dihutan kawasan wisata Gunung Adan Desa Jagoi Sekida sebagai sumber belajar pada sub materi *Bryophyta* di SMAN 1 Jagoi Babang diperoleh berdasarkan hasil validasi ketiga validator baik media maupun materi rata-rata persentasenya sebesar 91,3% dengan kategori sangat valid atau layak digunakan.
2. Kepraktisan media *booklet* berbasis inventarisasi tumbuhan lumut dihutan kawasan wisata Gunung Adan Desa Jagoi Sekida sebagai sumber belajar pada sub materi *Bryophyta* di SMAN 1 Jagoi Babang diperoleh berdasarkan hasil angket respon guru dan angket respon siswa. Hasil angket respon guru dan hasil angket respon siswa nilai rata-rata persentasenya sebesar 88,39 % dengan kriteria sangat praktis. Dari hasil pengisian angket oleh guru dan siswa tersebut maka media *booklet* dapat dikatakan sangat praktis digunakan oleh guru dan siswa.
3. Keefektifan media *booklet* berbasis inventarisasi tumbuhan lumut dihutan kawasan wisata Gunung Adan Desa Jagoi Sekida sebagai sumber belajar pada sub materi *Bryophyta* di SMAN 1 Jagoi Babang diperoleh berdasarkan hasil evaluasi atau *posttest* yang telah dikerjakan siswa melalui uji coba yang dilakukan oleh 20 siswa dengan 19 siswa tuntas dan 1 siswa tidak tuntas dengan nilai rata-rata

87,3 Sehingga menghasilkan nilai rata-rata persentase sebesar 95% dengan kriteria sangat efektif. Maka media *booklet* yang dikembangkan sangat efektif untuk menyelesaikan permasalahan kesulitan siswa khususnya pada sub materi *bryophyta*.

## **B. Saran**

Adapun saran dari penelitian ini agar dapat menjadi pandangan bagi pembaca dan peneliti selanjutnya antara lain:

1. Sebelum mengembangkan sebuah produk sebaiknya siapkan referensi sebanyak-banyaknya yang berkaitan dengan produk yang akan dikembangkan.
2. Media pembelajaran *booklet* yang dikembangkan masih perlu disempurnakan lagi dengan menambahkan materi-materi lainnya agar media ini benar-benar dapat dimanfaatkan sebagai media alternatif pada proses pembelajaran.